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Гэта датычыцца лідэраў сельгасвытворчасці Шклоўскага і Бя-

лыніцкага раёнаў – ААТ “Александрыйскае” і ААТ “Новая Друць”.

Нагадаю, што ўладальнікам кантрольных пакетаў акцый гэтых

акцыянерных таварыстваў з’яўляецца Нацыянальны банк Рэ-

публікі Беларусь. Дзякуючы таму, што ў апошнія гады Нацбанк

укладваў ў развіццё вышэй названых гаспадарак вялізныя гро-

шы, прадпрыемствы за гэты час здолелі цалкам змяніць свой

знешні выгляд, пабудавалі шэраг вытворчых аб’ектаў і поўнасцю

абнавілі матэрыяльна-тэхнічную базу.

Палепшыліся жыллёвыя ўмовы працаўнікоў таварыстваў, было

пабудавана шмат новага добраўпарадкаванага жылля. Значна

павысілісь заробкі рабочых і служачых гаспадарак, яны з’яўля-

юцца лідарамі па гэтаму паказчыку сярод сельгаспрадпрыем-

стваў у сваіх раёнах. Так, сярэдняя налічаная зарплата ў ААТ

“Александрыйскае” у 2008 годзе склала 931 тыс. рублёў, у той

час як у сярэднім па сельскай гаспадарцы Шклоўскага раёна –

607 тыс. рублёў. Працаўнікі ААТ “Новая Друць” зараблялі кожны

месяц у мінулым 2008 годзе па 806 тыс. рублёў, у той час як ся-

рэднемесячная зарплата працаўнікоў сельскагаспадарчай галі-

ны Бялыніцкага раёна складала 546 тыс. рублёў. Як бачым, ад-

розненні вельмі значныя.

Не дзіўна, што добрае жыццё ў акцыянерных таварыствах, якія

кантралюе Нацбанк, выклікала пэўную зайдрасць у працаўнікоў

іншых сельгаспрадпрыемстваў рэгіёна.

(Ïà÷àòàê. Çàêàí÷. íà ñò. 2)

Áóëüáà íå

¢ðàäç³ëà
Ва ўсіх рэгіёнах Беларусі

працягваецца ўборка буль-

бы. Але ўраджай ня радуе.

Паводле прагнозу НДІ буль-

баводзтва, нізкі валавы збор

“другога хлеба” выкліча

праблемы пры стварэньні

запасаў харчовай і насеннай

бульбы. А на рынках цана

бульбы перавысіла 1000

рублёў за кіляграм.

У Нацыянальным статыстыч-

ным камітэце інфармуюць, што

ад пачатку году кошты на буль-

бу вырасьлі больш, чым на

іншыя прадукты — ажно ў два

разы.

Выглядае, што гэты год буд-

зе самым правальным у выка-

наньні дзяржаўнай праграмы

разьвіцьця бульбаводзтва на

2006—2010 гады. Плянавала-

ся, што вытворчасьць бульбы ў

Беларусі будзе даведзеная да

9 мільёнаў тон, крухмалу — да

50 тысяч тон, бульбапрадуктаў

— да 12 тысяч тон у год. Спэ-

цыялісты кажуць, што добра,

калі ўдасца выканаць гэтыя па-

казчыкі напалову.

 “Радыё Свабода”
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Памятаю, як напачатку вясны кіраўнік аднаго з СВК Бялыніцка-

га раёна скардзіўся, што ён вымушаны ездзіць з бочкамі і аббі-

ваць парогі, каб знайсці 200 літраў “саляркі”, бо будзе прастой-

ваць тэхніка, а ў “Новую Друць” у гэты ж дзень прыйшло аж тры

бензавозы з дызельным палівам. Па меркаванню майго сураз-

моўцы, у ААТ “Новая Друць” праблем няшмат, бо з фінансамі заў-

сёды дапаможа Нацбанк...

Але ўсё добрае калі небудзь заканчваецца. Падобна на тое, што

хутка скончыцца і жыццё без асаблівых вялікіх праблем у ААТ

“Александрыйскае” і ААТ “Новая Друць”, як і ў іншых кантраліруе-

мых галоўным банкам краіны сельскагаспадарчых прадпрыем-

ствах, а іх у Беларусі аж дванаццаць. Справа у тым, што, каб ат-

рымаць чарговыя крэдыты ад Міжнароднага валютнага фонда

(МВФ), – а без гэтых крэдзітаў “квітнеючая” эканоміка нашай краі-

ны проста разваліцца – Нацыянальны банк паабяцаў гэтаму са-

маму фонду адмовіцца ад прамой фінансавай падтрымкі нефінан-

савых прадпрыемстваў Беларусі.

У прыватнасці, ужо ў гэтым 2009 годзе прамое фінансаванне

альбо удзел у капітале нефінансавых арганізацый з боку Нацбан-

ка не перавысіць 350 млрд. рублёў. У 2010 годзе Нацбанк не буд-

зе выдзяляць новыя крэдыты альбо рабіць укладанні ў акцыянер-

ны капітал нефінансавых арганізацый. Болей таго, банк паабяцаў

МВФ да канца снежня 2009 года распрацаваць план дзеянняў па

продажу ўсіх нефінансавых даччыных і асацыяваных кампаній

Нацыянальнага банка, альбо, калі казаць прасцей, усіх 12 кант-

ралюемых ім сельскагаспадарчых прадпрыемстваў.

Будуць прададзены камусьці і гаспадаркі банка з нашага рэгіё-

на – ААТ “Александрыйскае” і ААТ “Новая Друць”. Вось толькі

ўзнікае пытанне, ці хопіць у новых гаспадароў сродкаў, каб уклад-

ваць іх у развіццё прадпрыемстваў практычна не лічачы, без асаб-

лівых абмежаванняў, як гэта рабіў Нацбанк. Пакуль жа прадстаўнікі

адміністрацыі таварыстваў адзначаюць, што ўжо зараз аб’ём

фінансавання значна паменшыўся, нашмат узмацніўся кантроль

за расходваннем грашовых сродкаў. Простыя ж працаўнікі прад-

прыемстваў у прыватных гутарках скардзяцца, што памер зароб-

каў панізіўся, высокім ён застаўся толькі ў кіраўніцтва і спецыялі-

стаў гаспадарак, якія атрымліваюць даволі вялікія, па меркаван-

ню вяскоўцаў, аклады.

Хутчэй за ўсё, на жаль, праблемы ў таварыстваў будуць толькі

павялічвацца, бо ўжо з наступнага 2010 года яны павінны пага-

шаць вельмі значныя крэдыты, якія былі ўзяты на развіццё раней.

²âàí Áàðûñà¢

Çàðåãèñòðèðîâàíî

ðîññèéñêî-

áåëîðóññêîå ÑÏ

«ÞíèìèëêØêëîâ»
Планируется, что пред-

приятие, которое намерено
организовать производство
по переработке молока,
начнет работу до конца теку-
щего года.

Как сообщило БЕЛТА со
ссылкой на заместитель пред-
седателя Шкловского райис-
полкома Валерий Гузов, новое
производство будет создано
на территории Шкловского
маслодельного завода. Пред-
приятие выступило соучреди-
телем проекта, внеся в устав-
ной фонд общества неденеж-
ные активы (49%) - незавер-
шенное строительство одного
из заводских корпусов. В нем,
после реконструкции, до кон-
ца текущего года планируется
установить и ввести в строй со-
временную линию по перера-
ботке молока мощностью 50 т
в сутки.

Первоначально компания
«Юнимилк» намерена инвести-
ровать в развитие производ-
ства в Шклове около 1 млн дол-
ларов. Однако затем россияне
планируют увеличить свою
долю проекте с 51 до 80% и в
несколько раз увеличить мощ-
ности производства. Предпо-
лагается, что к 2001-20012 го-
дам обновленный завод смо-
жет перерабатывать все моло-
ко, производимое в Шкловс-
ком районе. При этом в планах
предприятия около 90% своей
продукции экспортировать в
Россию.

«Реализация этого масштаб-
ного для нашего района инве-
стпроекта обусловлена тем,
что в ближайшие два года на
шкловской земле будет созда-
но 11 новых современных мо-
лочно-товарных комплексов и
производство молока возрас-
тет более чем в два раза - при-
мерно до 500 тонн в сутки», -
цитирует БЕЛТА слова Валерия
Гузова.

Òàê è ñêàçàë. À. Ã. Ëóêàøåíêî:
«Впервые я позволяю себе это громко сказать. Россия

хотела бы приватизировать не  только отдельные  предпри-

ятия, которые мы поднимали в 1990 годы за счёт нашего

благосостояния…Они хотят приватизировать не только эти

предприятия ( да ладно приватизировать – бесплатно при-

хватить ) – они хотели бы приватизировать всю страну».

«Íàðîäíàÿ âîëÿ» 10.08.2007 ã.
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Êðûì³íàë

Ðàçáîéíèê èç Øêëîâà îáîêðàë â

ïîåçäå ïàññàæèðîâ

Øêëîâñêèé æóëèê âîðîâàë
â îñíîâíîì ìîáèëüíûå
òåëåôîíû è êðîññîâêè.

Как сообщили БелаПАН в уп-

равлении внутренних дел на

транспорте МВД Беларуси,

предварительным расследо-

ванием Витебского отдела

внутренних дел на транспорте

возбуждено три дела по ч. 1 ст.

205 Уголовного кодекса (кра-

жа) в отношении 28-летнего

неработающего, ранее суди-

мого за разбой жителя Шкло-

ва.

9 сентября в поезде сообще-

нием Барановичи — Витебск

мужчина обокрал трех человек.

У мастера Минского государ-

ственного колледжа швейного

производства из дамской су-

мочки, находящейся на полке

купе, он похитил мобильный

телефон и 75 тыс. рублей, у

студента 2-го курса БАТУ —

кроссовки, стоимостью 80 тыс.

рублей, у неработающего жи-

теля поселка Шумилино — из

кармана спортивной куртки

мобильный телефон стоимос-

тью 580.000 рублей.

Похищенное частично изъя-

то. Подозреваемый помещен в

ИВС.

ÊÄÁ àðûøòàâà¢ ãàëî¢íàãà

«òóðýìø÷ûêà» Ìàã³ë¸¢ø÷ûíû
Супраць начальніка упраўлення Дэпартамента выканан-

ня пакаранняў па Магілёўскай вобласці Вячаслава Сядова

распачата крымінальная справа. КДБ інкрымінуе яму зло-

ўжыванне службовымі паўнамоцтвамі, піша электронная

газета «Ежедневник».

Па папярэдняй інфармацыі, Сядова вінавацяць у тым, што ён з

красавіка па ліпень гэтага года загадваў сваім падначаленым

адрамантаваць лазню і добраўпарадкаваць зямельны надзел у

Бялыніцкім раёне. Цяпер «чэкісты» шукаюць, дзе яшчэ і як па-

дазроны выкарыстоўваў сваё службовае становішча. Палкоўніку

Сядову пагражае да шасці гадоў пазбаўлення волі.

Íà Ìàã³ë¸¢ø÷ûíå ïà÷àñö³ë³ñÿ

âûïàäê³ êàíòðàáàíäû ìåòàëà¢
Звыш за 64 тоны кантрабандных металаў канфіскавалі міліцы-

янты 9 верасня ў трох раёнах магілёўскай вобласці: Касцю-

ковіцкім, Клімавіцкім і Краснапольскім. Усяго ў той дзень было

затрымана 7 грузавых аўтамабіляў з кантрабандным металам.

Самую буйную партыю затрымалі ў Касцюковіцкім раёне — суп-

рацоўнікі ДАІ спынілі грузавік з 21 тонай каляровага металу, які

быў схаваны пад будаўнічым уцяпляльнікам.

Ì³êîëà Çàðýöê³

Â ñåðäöå ÌÂÄ

îòìûâàëè

ìèëëèîíû

äîëëàðîâ?
К такому выводу можно

прийти исходя из первых

результатов расследования

громкого уголовного дела

начальника Главного управ-

ления оперативно-розыск-

ной деятельности (ГУОРД)

МВД полковника милиции

Ивана Шишло.

Несколько месяцев назад

Комитет госбезопасности воз-

будил уголовное дело в отно-

шении начальника ГУОРД МВД

полковника Ивана Шишло. Как

ранее писал «Ежедневник», вы-

сокопоставленный чиновник

МВД был арестован, а следо-

ватели КГБ начали активно

шерстить всю оперативную де-

ятельность управления.

И тогда и сейчас КГБ не хо-

чет раскрывать подробности

скандального расследования.

Все упирается в завесу стро-

гой секретности вокруг этого

дела, так как речь идет о све-

дениях, составляющих охраня-

емую законом тайну. Но все же

некоторые детали через МВД

просачиваются. Ведь многих

сотрудников ГУОРД МВД тяга-

ют на допросы, а те, исходя из

задаваемых вопросов, уже де-

лают какие-то выводы.

Как говорят в МВД, первона-

чально поводом для ареста

полковника И.Шишло, были

относительно небольшие пре-

грешения. В частности, в са-

мом МВД активно обсуждали,

что И.Шишло разрабатывают

по двум направлениям. Первое

касалось какого-то давнего

дела, связанного с постройкой

дома. И только второе впос-

ледствии могло вылиться в се-

рьезные неприятности не толь-

ко для арестованного, но и для

многих других высокопостав-

ленных лиц МВД.  (Ок. на ст. 4)
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Речь касалась секретной ра-

боты оперативно-розыскных

служб. В первую очередь рас-

хода средств, направляемых

на эту деятельность, а также

использования чистых паспор-

тов для работы агентов крими-

нальной разведки под прикры-

тием.

Известно, что вместе с

И.Шишло были арестованы

еще двое человек, один из ко-

торых занимался финансами,

то есть статьей расходов на

оперативно-розыскную дея-

тельность. Поводом для арес-

та финансового работника ста-

ла информация, что часть рас-

ходов на ОРД шли в совсем

другом направлении. Впрочем,

это достаточно мелкие прегре-

шения, если сравнивать с тем,

что всплыло потом.

Так, в процессе расследова-

ния выяснилось, что в ГУОРД

МВД весьма вольно обраща-

лись не только с деньгами, но

и с паспортами. Управление

имело право выдавать чистые

паспорта на любых лиц, если

это требовалось в целях осу-

ществления ОРД. Когда КГБ

стал проверять эти выдачи,

вскрылась такая деятельность,

что даже видавшие всякое че-

кисты за голову схватились.

Правда или нет, но в МВД по-

говаривают, что часть чистых

паспортов выдавалась на лиц,

находящихся в розыске и те

благодаря этому спокойно по-

кидали страну и устраивались

на новых местах. Но самое

важное, что многие выданные

управлением паспорта регис-

трировались потом финкомпа-

нии, через которые затем от-

мывались миллионы долларов.

По сути, судя по первым

вскрывшимся результатам, в

самом сердце МВД действова-

ла преступная организация по

отмыву грязных денег. Размах

этой организации пока уста-

навливается, но уже сейчас

известно, что Департамент

финансовых расследований

Комитета госконтроля не-

сколько раз выходил на учре-

дителей таких финкомпаний,

но когда начинал выяснять, что

это за люди, то оказывалось,

что никаких данных о них нет,

поэтому концы обрубались.

Ведь деятельность любой фин-

комапнии рано или поздно

приводила к тому, что на нее

выходила финансовая мили-

ция, которая по цепочке, даже

если учредитель зиц-предсе-

датель в лице какого-нибудь

пенсионера, выходила на орга-

низатора бизнеса. ГУОРД МВД

этот недостаток устранило.

Если все это правда, то схе-

ма легализации преступных

средств в сердце МВД дей-

ствовала следующим образом.

ГУОРД МВД оформляло чис-

тый паспорт, потом на него ре-

гистрировалась «финка», че-

рез которую прогонялись круп-

ные суммы денег. Когда на

фирму выходила финансовая

милиция, то все концы разом

обрубались, поскольку учреди-

теля на самом деле не суще-

ствовало, а был лишь паспорт.

А раз учредителей нет, то и нет

свидетелей.

К сожалению вряд ли обще-

ственность сможет узнать,

правда все это или нет. Как по-

яснил «Ежедневнику» источник

в МВД, данное дело проходит

под грифом секретности, по-

этому в любом случае будет

рассматриваться в закрытом

судебном заседании, посколь-

ку вопрос касается весьма спе-

цифических деталей ведения

оперативно-розыскной дея-

тельности. Общественности в

конечном итоге будут названы

лишь обвиняемые да названия

статей Уголовного кодекса Бе-

ларуси, которые им вменяют-

ся.
Åæåäíåâíèê

Íà Ìàã³ë¸¢ø÷ûíå íå äàâÿðàþöü

ì³ë³öû³
Старшыня Магілёўскага аблвыканкаму Пётр Руднік незадаво-

лены працай міліцыі. Паводле яго, на Магілёўшчыне няма нівод-
нага раёну, дзе хаця б палова насельніцтва давярала супрацоўн-
ікам праваахоўных органаў. У рэгіёне, прызнае кіраўнік абласной
вэртыкалі, склалася практыка, калі міліцыянтаў з кепскай рэпу-
тацыяй не звальняюць, а пераводзяць на пасады ўчастковых.

Незадаволенасьць працай міліцыянтаў прагучала пасьля
таго, як тыя адрапартавалі пра зьніжэньне на васямнаццаць
працэнтаў колькасьці правапарушэньняў і злачынстваў у
сельскай мясцовасьці.

“У нас няма ніводнага раёну ў Магілёўскай вобласьці, дзе
б міліцыі цалкам давяралі. Хаця б палова насельніцтва. Пара
пакончыць з практыкай, калі супрацоўнікі міліцыі, кепска
зарэкамэндаваўшы сябе на іншых кірунках працы, накіро-
ўваюцца на службу ў якасьці ўчастковых інспэктараў”, —
цытуюць афіцыйныя крыніцы Віктара Рудніка.

Паводле ўсё тых жа афіцыйных крыніц, самы высокі пра-
цэнт даверу міліцыянтам выказваюць жыхары Бялыніцкага
раёну — 48 працэнтаў. Самы нізкі ў Бабруйску — 26.
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Ãðàìàäñòâà

Ó ïàðòû³ ÁÍÔ – íîâû ê³ðà¢í³ê

Àëÿêñåé ßíóêåâ³÷

Ðûãîð Êàñòóñ¸¢

À íàìåñí³êàì ñòàðøûí³
ïàðòû³ ÁÍÔ âûáðàíû
ïðàäñòà¢í³ê íàøàãà ðýã³¸íà,
æûõàð Øêëîâà Ðûãîð
Àíäðýåâ³÷ Êàñòóñ¸¢.

5 верасня у Палацы культуры

МТЗ у Мінску адбыўся ХІІ спра-

ваздачна-выбарчы З’езд

Партыі БНФ і ГА БНФ «Адрад-

жэнне», удзел у якім узялі 326

дэлегатаў. Вызначалася, якім

шляхам пойдзе далей найбуй-

нейшая беларуская апазіцый-

ная партыя, якая з даўняга часу

з’яўляецца відавочным лідэ-

рам сярод партый дэмакра-

тычнага кірунку ў Беларусі.

Падтрымку большасці дэлега-

таў атрымала праграма прад-

стаўніка маладога пакалення

фронтаўцаў 33-гадовага Аляк-

сея Янукевіча пад амбіцыйнай

назвай «БНФ, наперад!». Аляк-

сей Янукевіч быў абраны но-

вым старшынёй партыі БНФ,

перамогшы ў напружанай ба-

рацьбе мінулага старшыню

партыі Лявона Баршчэўскага.

За Аляксея Янукевіча аддалі

свае галасы 177 дэлегатаў, за

Лявона Баршчэўскага – 144.

Партыя БНФ у чарговы раз па-

казала, што з’яўляецца сапраў-

ды самай дэмакратычнай арга-

нізацыяй на Беларусі, у якой

усе найважнейшыя пытанні вы-

рашаюцца згодна волявыяў-

ленню большасці шэраговых

сябраў партыі.

Аляксей Янукевіч нарадзіўся

30 чэрвеня 1976 года ў Мінску.

У 1997 году скончыў Беларускі

дзяржаўны эканамічны ўнівер-

сітэт па спецыяльнасці»кіра-

ванне знешнеэканамічнай

дзейнасцю». У Партыі БНФ — з

1996 года, з 1999-га —сябар

сойма, з 2003-га — намеснік

старшыні партыі БНФ. Вылу-

чаўся кандыдатам у дэпутаты

на выбарах у мясцовыя Саве-

ты (2003 і 2007 гады), у Палату

прадстаўнікоў (2004 і 2008

гады). Падчас прэзідэнцкіх вы-

бараў 2006 годзе быў давера-

най асобай Аляксандра

Мілінкевіча.

Поўнасцю змяніўся і склад

вышэйшага кіраўніцтва партыі

БНФ. Замест ранейшых чаты-

рох намеснікаў у старшыні

партыі зараз іх будзе толькі

два. Шляхам патаемнага гала-

савання на гэтыя адказныя па-

сады выбраны 38-гадовы

мінчанін Ігар Лялькоў і старшы-

ня Магілёўскай абласной арга-

нізацыі партыі БНФ Рыгор Ка-

стусёў.

Нагадаю, што Рыгор Андрэ-

евіч Кастусёў – наш зямляк, ён

нарадзіўся ў вёсцы Цяхцін Бя-

лыніцкага раёна, доўгі час жыў

і працаваў у гэтым раёне, а пас-

ля пераехаў на Шклоўшчыну.

Рыгор Кастусёў і зараз жыве ў

Шклове, тут ён вырасціў і выха-

ваў сваіх траіх дзяцей. У свой

час ён узначальваў саўгас

“Іскра” Бялыніцкага раёна, быў

дырэктарам Шклоўскага ка-

мунгаса, кіраваў сумесным бе-

ларуска-украінскім прадпры-

емствам. На выбарах у Палату

прадстаўнікоў быў кандыдатам

у дэпутаты па нашай Шклоўс-

кай выбарчай акрузе № 90.

Удзел у працы з’езда партыі

БНФ прынялі дэлегаты ад на-

шага рэгіёна з Бялыніцкага і

Шклоўскага раёнаў

Áàðûñ Âûðâ³÷

Àá’ÿâà
Êàë³ âû âåäàåöå ôàêòû
âûêàðûñòàííÿ äçÿðæà¢íûì³
ïàñàäàâûì³ àëüáî
ïðûðà¢íåíûì³ äà ³õ àñîáàì³
ñâàéãî ñëóæáîâàãà
ñòàíîâ³ø÷à äëÿ
ñóïðàöüçàêîííàé äçåéíàñö³,
âû çà¢ñ¸äû ìîæàöå
çâÿðíóööà äà ñÿáðî¢
àðãêàì³òýòà ïà ñòâàðýííþ
ãðàìàäñêàé àðãàí³çàöû³
“Êàì³òýò ãðàìàäçÿíñêàãà
êàíòðîëÿ” ïà òýëåôîíàõ:
(0222) 22-36-24, 22-28-07.



6

Ï¸òð Ìèãóðñêèé

Ïåòð ÌÈÃÓÐÑÊÈÉ: «ÌÍÅ ÈÕ ÆÀËÜ»
Наш земляк, житель деревни

Добрейка Шкловского района

Пётр Степанович Мигурский

ответил на вопросы коррес-

пондента «Белгазеты». Думаю,

что его ответы будут интерес-

ны и читателям «Региона»

- Участники дискуссии в

pARTisаn говорят о победе

деревни над городом. А вы

чувствуете себя победите-

лем?

- Во-первых, чтобы рассуж-

дать о деревне, обо всем пло-

хом и хорошем, что в ней есть,

нужно знать эту жизнь. Во-вто-

рых, большинство городского

населения, особенно в малых

городах, - выходцы из дерев-

ни. В-третьих, из деревни в го-

род уходят самые активные, и

поэтому утверждать, что с про-

никновением деревенского

населения в город что-то ухуд-

шилось, я бы не стал.

В отличие от городских дере-

венские дети вырастают в тру-

де, и если городские думают,

как добыть деньги, то деревен-

ские - как их заработать. Но как

живет деревня? Например, я

живу в центральной деревне

нашего колхоза. У нас нет ни

детского сада, ни почты, ни

библиотеки, ни фельдшерско-

го пункта… Только два магази-

на. Как в такой среде можно

воспитать культурного челове-

ка, если даже клуба нет?! И

сколько этот вопрос ни подни-

мался, ничего не меняется.

Молодежь сама как-то собира-

ется, устраивает танцы, кото-

рые часто заканчиваются пьян-

кой, а потом дракой.

- Программа «Возрожде-

ние села», видимо, до ва-

шей деревни не дошла…

- Там, куда вмешиваются чи-

новники, всегда происходит

отток денег на сторону. В

Шкловском районе 206 дере-

вень, но только 10 развивают-

ся - это центры крепких еще в

советское время хозяйств.

Еще тогда там были построены

дороги, школы, детские сады.

Но в остальных, я готов назвать

их - Барсуки, Церковище, Буш-

ляки и т.д. - ликвидировано

производство, хотя в каждой

более тысячи человек трудо-

способного населения. И если

эти деревни не окажутся в зоне

интересов горожан, они не

возродятся.

- А в этом есть смысл

- Беларусь сильна сельским

укладом жизни. Можно сосре-

доточить все население в горо-

дах, а потом попытаться его

накормить и обуть. А можно

сделать так, чтобы основная

часть с удовольствием прожи-

вала в сельской местности, со-

храняя все лучшее, что есть в

деревне. Но сегодня в дерев-

не остаются в основном не-

удачники - в масштабах госу-

дарства формируется целая

прослойка неудачников. Воз-

можно, программа «Возрожде-

ние села», которая обойдется

государству в Br70 трлн., се-

годня приносит какие-то поло-

жительные результаты, но че-

рез пять-десять лет пагубность

политики на селе станет оче-

видной.

- Вы говорите об удоволь-

ствии жизни в деревне, а

сами живете с удовольстви-

ем?

- Даже мысли не возникает

променять деревню на город.

Но в своей деревне я, навер-

ное, только один такой. У меня

есть возможности для саморе-

ализации - живя в деревне, я

работаю в городе, занимаясь

преподаванием. У меня есть

доступ к Интернету, есть раз-

нообразное общение, есть ма-

шина, которая позволяет пере-

мещаться по стране. Мой лич-

ный пример пока является ис-

ключением, но все-таки он го-

ворит о том, что и в деревне

можно быть удовлетворенным

жизнью.

Если крестьянин будет иметь

достойную зарплату, компью-

тер дома, доступ в Интернет,

никакие агрогородки не пона-

добятся. Деревня сама будет

развиваться. Но сегодня ос-

новная масса сельского насе-

ления озабочена элементар-

ным выживанием: огород явля-

ется единственным стабиль-

ным источником доходов.

Очень много опустившихся,

спившихся. У нас в деревне 74

трудоспособных человека, 38

из них - безработные. Утром

возле одного магазина моло-

дежь и возле другого…

Больше всего мне жаль дево-

чек 16-17 лет - как они ненави-

дят своих родителей, как пре-

небрежительно публично о них

отзываются! Они хотят полу-

чить высшее образование, хо-

рошо одеваться - хотя бы чуть-

чуть! А их отцы… Ну, получил ты

Br200 тыс., не пропивай, купи

ты своей дочке туфли! Но пока

он не пропьет эти деньги, не

очнется. Как его можно не не-

навидеть? Буквально вчера я

разговаривал с одной девоч-

кой, которая не поступила на

платное отделение, потому что

не было Br600 тыс.
(Ïðîäîëæ. íà  ñò. 7)



7

Ïåòð ÌÈÃÓÐÑÊÈÉ: «ÌÍÅ ÈÕ ÆÀËÜ»
(Ïðîäîëæ. Íà÷. íà ñò. 6)

- Что с ней будет?

- Если возьмут в бухгалтерию

или секретарем, шанс на раз-

витие есть. Если пойдет на

ферму, общество потеряет ум-

ного толкового человека.

- «Беларусы - вясковая на-

цыя». Согласны?

- С точки зрения трудолюбия

- да. Если оценивать определе-

ние «деревенский» как «заби-

тый», то, на мой взгляд, частич-

но это тоже правда. Конечно,

деревня, деградирует. Сами

родители настроены на то, что

детям в деревне делать нече-

го.

- И они приезжают в город

со своей «дажынкаўскай

культурай», как пишет

pARTisan…

- Ну, город - это не только

центральные проспекты. И

возле городских магазинов по

утрам точно так же можно

встретить определенную кате-

горию населения.

Одна из важнейших проблем

белорусской деревни - уро-

вень руководства в малых го-

родах и сельхозпредприятиях.

Я знаю очень многих руководи-

телей, которым нельзя дове-

рить управление двумя людь-

ми, не говоря уже о коллекти-

ве. Это колоссальная пробле-

ма для сельского хозяйства -

человек, который не видит пер-

спектив развития региона и

сосредоточен только на произ-

водстве мяса и молока, а ког-

да план не выполняется, то за-

нимается приписками. Если

так будет продолжаться, де-

ревня окажется в такой яме, из

которой ей будет очень трудно

выбраться.

- Разве это уже не про-

изошло за годы советской

власти?

- Это так, но есть фермеры,

которые пытаются что-то де-

лать. У меня есть знакомый

фермер, который раньше был

трактористом, а сегодня - один

из самых преуспевающих фер-

меров Шкловского района. И

таких людей, настоящих тру-

жеников, все же немало. Госу-

дарство должно взять на себя

ответственность за деревню.

- Государство постоянно

это декларирует…

- С таким примитивным под-

ходом государство только усу-

губляет негативные послед-

ствия советской власти. Вы бы

посмотрели, как относятся ме-

стные власти к крестьянам! Да,

в знаковые моменты, в период

выборов, все стелятся перед

деревней, но как только выбо-

ры пройдут, она никому не нуж-

на.

- Возрождение села сво-

дится к формированию по-

слушной рабочей силы?

- Которая кормит страну и чи-

новников, проводящих такую

политику на селе. Возрожде-

ние сводится к обеспечению

рабочими руками. Какое-то ко-

личество доярок, механизато-

ров государство будет иметь.

Но рассматривать деревню как

серьезную составляющую бе-

лорусского общества преж-

девременно. А надо бы, чтобы

в деревне формировался

средний класс, предпринима-

тельство. И когда чиновники не

дают развиваться малому биз-

несу, они по-своему правы.

Если на селе начнут появлять-

ся самостоятельные люди, эти

люди начнут задумываться: а

нужны ли нам такие чиновни-

ки? Сколько раз в нашей де-

ревне пытались открыть част-

ные торговые точки, но они

просуществовали всего не-

сколько месяцев. И понятно

почему: они показывали, что

товары могут стоить дешевле,

и вообще, госсистема торгов-

ли не так хороша.

- Но почему нет клуба, биб-

лиотеки?

- Я работал председателем

этого колхоза в 1990-95гг. На-

чал с того, что проложил ас-

фальт, потом мы начали стро-

ить детский сад, заложили

фундамент под двухэтажный

торговый центр. Но в 1995г. к

власти в Шкловском районе

пришли другие люди, и я гор-

жусь тем, что первым в исто-

рии района добровольно ушел

с должности. С моим уходом на

всех начинаниях был постав-

лен крест. И по сегодняшний

день продолжения нет. Пони-

мание сущности хозяйства

сводится только к производ-

ству молока и мяса. Ну, еще

кладбище огородить. А тут еще

дана команда убрать все книги

Василя Быкова из библиотек:

не наш писатель!

- А кто «наш» писатель?

- Видимо, Чергинец, книгами

которого забита вся библиоте-

ка.

- Учитывая особое внима-

ние главы государства к

Шкловскому району, каза-

лось, что в деревнях этого

региона должно быть все...

- Шкловский район занимает

первое место в Могилевской

области по уровню смертнос-

ти. Нет ни одного врача выс-

шей категории. У нас 25% без-

работных. Это далеко не оазис

благополучия. Когда-нибудь

где-нибудь прозвучало хоть

одно критическое слово в ад-

рес Шкловского района? Чи-

новники в Белыничах, Круглом

говорят: нам хотя бы каплю

того золотого дождя, который

льется на Шклов. Доходная

часть бюджета Шклова в тече-

ние последних трех лет состав-

ляла примерно Br12 млрд. А

теперь посмотрим, как меняет-

ся расходная часть. В 2005г.

план был Br26 млрд., дали Br39

млрд., в прошлом году дали

Br50 млрд., на этот год -

(Îêî÷. íà  ñò. 8)
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- Br33 млрд. Чиновников не

волнует доходная часть! Они

знают, что в нужное время сде-

лают запрос и получат нужную

сумму.

- Участники дискуссии ут-

верждают, что советская

власть «создала каналы для

социального роста» в дерев-

не…

- Был очень короткий период,

с 1970г. по 1975г., когда было

ощущение радости, перспек-

тивы. Хотя жили не очень хоро-

шо: у нас было четыре стула,

потом купили диван, что было

богато, потом телевизор. Я

стал председателем колхоза в

27 лет - казалось, должность,

но гостей встретить было не-

чем. Было очень стыдно. И

стыдно, что председатель кол-

хоза.

- Вам не стыдно называть

себя колхозником?

- Да никогда в жизни! Если

посчитать, сколько молока,

мяса было произведено под

моим руководством, эти циф-

ры останутся в моей памяти на

всю жизнь. Я был причастен к

процессам, которые имели го-

сударственное значение. Все-

гда, где бы мне ни приходилось

бывать, я не стесняюсь гово-

рить, что живу в деревне.

- Какая реакция?

- Поначалу обычная. Но ког-

да человек из деревни начина-

ет рассуждать на макроэконо-

мические темы, отношение

меняется.

- Чувствуете свое преиму-

щество над городскими?

- Я всегда знаю, что мне есть

куда отступить. При любой си-

туации в жизни в погребе ле-

жит картошка. И я могу вырас-

тить еще. В городе борются с

лишним весом, целлюлитом,

бог знает с чем… Мне не надо

бороться - у меня хозяйство,

участок, рядом Днепр, лес. Во-

обще, мне их жаль…

- Цитата из журнала: «Вёс-

ка - дакучлівы кашмар бела-

рускага праекту, тое трыз-

неньне, ад якого праект ніяк

ня можа адчапіцца».

- О, Господи! Надо же о себе

такое услышать! Эти кабинет-

ные люди все же не совсем

правильно рассуждают. Иногда

в таких беседах я тактично пы-

таюсь объяснять какие-то

вещи. Увы, люди не всегда слу-

шают и продолжают настаи-

вать на своем. И тогда я дей-

ствительно ощущаю свое пре-

восходство.

Беседовала Марина ГУЛЯ-

ЕВА

СПРАВКА «Рэгіёна». Петр

Мигурский родился в 1956г. в

д. Новые Чемоданы (Шкловс-

кий район). Окончил Белгос-

сельхозакадемию по специ-

альности «ученый-агроном»;

19 лет проработал в сельском

хозяйстве; в 27 лет стал пред-

седателем колхоза им. 50-ле-

тия СССР в Добрушском райо-

не, был председателем колхо-

за «Победа» в Шкловском рай-

оне, основал фермерское хо-

зяйство «Мигурское». Доцент

Могилевского госуниверсите-

та продовольствия, кандидат

экономических наук. Женат,

имеет троих детей.

Читайте статью П. Мигурско-

го в следующем номере «Р»

Íîâû íàìåñí³ê ñòàðøûí³ ðàéâûêàíêàìà ¢ Øêëîâå

Àíäðýé Êóíöýâ³÷

Наш калега-журналіст, былы

рэдактар бялыніцкай раённай

газеты “Зара над Друццю” Ан-

дрэй Кунцэвіч напрыканцы

жніўня прызначаны на пасаду

намесніка старшыні Шклоўска-

га райвыканкама. У сферу яго

адказнасці будуць уваходзіць

пытанні ідэалогіі, адукацыі і

культуры.

Нагадаю, што Андрэй Міхай-

лавіч нарадзіўся 1979 годзе ў

Магілёве. У 1997 годзе скончыў

Бялыніцкую сярэднюю школу

№ 1, у 2002годзе – факультэт

журналістыкі Белдзяржунівер-

сітэта, у 2007 – Акадэмію кіра-

вання пры прэзідэнце Рэс-

публікі Беларусь па спецыяль-

насці дзяржаўнае кіраванне і

ідэалогія. Працаваў загадчы-

кам аддзела пісьмаў, а з 2006

года  да прызначэння на паса-

ду намесніка старшыні Шклоў-

скага райвыканкама – рэдакта-

рам бялыніцкай раённай газе-

ты “Зара над Друццю”. Пад час

выбарчай кампаніі па выбарам

дэпутатаў Палаты прадстаўні-

коў быў даверанай асобай ця-

перашняга намесніка старшыні

Палаты Валерыя Іванова.

Андрэй Кунцэвіч вядомы так-

сама як паэт, які піша добрыя

вершы на беларускай мове.

Спадзяёмся, што Андрэй

Міхайлавіч застанецца прых-

ільнікам беларушчыны, сап-

раўдным патрыётам сваёй

бацькаўшчыны і на новай высо-

кай пасадзе.

 Поспехаў!


